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C’est quoi 
un livret facile à lire 

et à comprendre ?
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Le livret Facile à Lire et à Comprendre ou FALC, 
est une méthode qui rend l’information accessible à tous.

Le FALC simplifie la lecture d’un document.
Le FALC aide à mieux comprendre un document.
Les règles du FALC sont européennes 
et datent de 2009.

Il existe 53 règles à respecter 
dans l’écriture d’un document en FALC :

des règles sur les informations données, 

des règles sur les phrases et les mots, 

des règles sur les images, 

des règles sur la mise en page.

Ce document FALC a été réalisé : 

pour les personnes 
  en situation de handicap intellectuel, 

pour les personnes 
  qui ont des difficultés à lire,

pour les personnes étrangères, 

pour les enfants.

Le texte de ce livret a été relu, corrigé et validé 
par le bureau FALC de l’Esat de Castelnau-le-Lez, Unapei 34.
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Présentation 
de l’exposition
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L’exposition présentée au MO.CO. s'appelle Éprouver l’inconnu.
Vous pouvez voir cette exposition du 15 février au 18 mai 2025.
Cette exposition fait partie de la saison Art et Science.
La saison Art et Science regroupe 3 expositions au MO.CO.
et au MO.CO. Panacée.
L’exposition Éprouver l’inconnu
vous montre les liens qu’il y a entre l’art et la science :

dans la manière de réfléchir,
dans la manière d’essayer de nouvelles choses.

Le MO.CO. se trouve à Montpellier.
La science est très importante dans l’histoire de la ville.
La médecine est étudiée à Montpellier depuis le 12ème siècle.
Montpellier est toujours une ville de recherche scientifique.
Plusieurs domaines sont encore étudiés aujourd’hui :

l’anatomie
L’anatomie est la science qui étudie le corps humain. 

la botanique
La botanique est la science qui étudie les plantes.

la pharmacie
La pharmacie est la science qui étudie les médicaments. 

La saison Art et Science a été réalisée en partenariat 
avec l’Université de Montpellier.
Un Comité Scientifique a été mis en place pour l’organisation
des expositions.
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L’exposition Éprouver l’inconnu présente des artistes d’aujourd’hui
et des artistes qui ont vécu il y a plusieurs siècles.
Le lien entre l’art et la science existe depuis très longtemps.
Dans l’exposition,
il y a 30 artistes et environ 100 œuvres.

Ces artistes utilisent différentes techniques pour créer leurs oeuvres :

le dessin, 

la peinture,

la sculpture,

la vidéo,

l’installation.

Une installation est une création artistique
faite avec des objets regroupés au même endroit.
Vous pouvez vous déplacer à l’intérieur
ou autour de certaines installations.

Dans ce livret,
7 œuvres de l’exposition sont présentées
en Facile à Lire et à Comprendre. 
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Kiki Smith est une artiste américaine. 
Elle est née en 1954 en Allemagne. 
Elle a passé son enfance aux États-Unis.
Aujourd’hui, elle vit à New York.

Kiki Smith est connue pour ses sculptures, ses dessins
et ses installations.
Dans son travail, elle s’intéresse :
• au corps humain,
• à la relation entre l’Homme et la nature.
• à la fragilité humaine.

3 œuvres de Kiki Smith sont présentées
dans la première salle de l’exposition.
La première œuvre est une sculpture qui s’appelle Digestive System.
Ce titre veut dire Système Digestif en Français.
Cette œuvre date de 1988.

Elle est faite avec un mélange de fer et de carbone.
Ce matériel est facile à déformer.
Kiki Smith crée la forme du système digestif humain
avec ce matériel. 

1er étage
kiki smith

7



Le système digestif regroupe plusieurs organes comme :

la bouche, 

l'estomac, 

l’intestin. 

Ces organes permettent d’avaler et de digérer
les aliments que nous mangeons.
Ils permettent aussi d’éliminer les déchets alimentaires.
Le système digestif peut mesurer jusqu’à 8 mètres de long.
Dans notre corps, il est replié sur lui-même,
comme dans l’œuvre de Kiki Smith.
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Système digestif, 1998/2004, fonte ductile, Épreuve d’artiste, Courtesy de l’artiste et Pace
Gallery



La 2ème œuvre de Kiki Smith présentée dans l’exposition,
s’appelle Virgin Mary.
En français Virgin Mary veut dire Vierge Marie.
Cette œuvre a été réalisée en 1994.
Cette sculpture représente la Vierge Marie. 
La Vierge Marie est la mère de Jésus-Christ dans la religion chrétienne.
Cette sculpture est en bronze et en argent.
La Vierge Marie est représentée nue.

Vous pouvez voir les éléments qui composent son corps :

la peau, 

les muscles, 

les veines. 

Kiki Smith souhaite montrer que la Vierge Marie
est avant tout une femme avec un corps humain. 
Pour cette sculpture,
Kiki Smith a pensé aux modèles de corps humains 
appelés les écorchés.
Les écorchés sont des sculptures
que vous pouvez voir dans les écoles de médecine.
Ces sculptures montrent les différentes parties du corps,
qui peuvent être réunies ou séparées.
Avant de devenir artiste,
Kiki Smith a étudié sur un écorché pendant des études de médecine.
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1er étage
kiki smith
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Vierge Marie, 1994, Bronze phosphoreux et argent, Edition de 3 + 1 EA / AP
Courtesy de l’artiste et Pace Gallery



Emma Kunz est une artiste suisse. 
Elle est née en 1892 en Suisse.
Elle est morte en 1963.
Le travail d’Emma Kunz est connu pour ses formes géométriques
et ses couleurs vives.
Les formes géométriques peuvent être par exemple,
le carré, le rond ou le triangle.  
Emma Kunz n’a pas fait d’études artistiques.
Elle a commencé à créer des œuvres à l’âge de 46 ans.
Elle était considérée comme guérisseuse.
Un guérisseur est une personne qui soigne les autres
sans utiliser la médecine.

Pour créer ses œuvres,
Emma Kunz utilisait un pendule.
Un pendule est un objet qui se balance au bout d’un fil.
Le pendule lui indiquait des points.
Emma Kunz reliait ensuite ces points entre eux.

1er étage
emma kunz
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2 œuvres de cette artiste sont présentées dans l’exposition.
L’œuvre qui s’appelle AION A est une roche qui guérit. 
Emma Kunz a découvert cette roche en 1941
dans une grotte en Suisse.
Cette roche aurait permis de guérir plusieurs personnes.
La roche est vendue sous forme de poudre
dans la boite que vous voyez dans l’exposition. 
Aujourd’hui,
cette boite est en vente dans des pharmacies suisses.

La 2ème œuvre n’a pas de titre.
Personne ne sait quand elle a été créée.
Il s’agit du dessin qui a servi à décorer la boite d’AION A.

Sans titre, non daté, collotype
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Isabelle Andriessen est une artiste Néerlandaise.
Elle est née aux Pays-Bas en 1986.
Aujourd’hui,
elle vit et travaille à Amsterdam. 

Isabelle Andriessen crée des installations. 
Une installation est une création artistique
faite avec des objets regroupés au même endroit.
Vous pouvez vous déplacer à l’intérieur ou autour de certaines
installations.
Isabelle Andriessen travaille souvent avec les mêmes matériaux :

le métal,

la céramique,

la résine époxy.

Le métal et la résine époxy sont des matériaux utilisés dans l’industrie.
Les œuvres d’Isabelle Andriessen ont des formes organiques.
Une forme organique
est une forme qui ressemble à des morceaux de corps.
Par exemple :

à des os, 

à des organes comme le cœur ou les oreilles.

1er étage
isabelle andriessen
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Les Goules 2024, céramique, aluminium, époxy, hexacyanoferrate de
potassium (III), acier inoxydable, refroidisseur d'eau, pompe -
Courtesy de l’artiste
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Pour créer ses œuvres,
Isabelle Andriessen ajoute également
des éléments mécaniques ou des tubes.
Elle donne une apparence vivante à des choses qui ne le sont pas.

L’œuvre présentée au MO.CO. date de 2024.
L’œuvre se transforme dans le temps :
elle change de couleur et semble transpirer. 
Le titre de l’œuvre est Ghouls.
Ghouls veut dire goules en français.
Les goules sont des démons.
Les goules font partie de certaines légendes arabes très anciennes.
Avec cette œuvre,
Isabelle Andriessen se demande quelle forme avaient ces
créatures.
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Art orienté objet est un duo d’artistes créé en 1991 à Paris. 

Un duo est un groupe de 2 personnes. 

Ce duo est formé de Marion Laval Jeantet et Benoît Mangin. 

Ces artistes s’intéressent au vivant et à l’écologie. 

L'écologie étudie les liens entre les êtres vivants et leur environnement. 

Les œuvres qu’ils réalisent peuvent prendre la forme : 

d’installations, 

de photographies,

de vidéos,

de performances. 

Une performance est une œuvre 
qui se présente sous la forme d’une action 

faite par une ou plusieurs personnes. 

L’œuvre présentée dans l’exposition s’appelle : 

Culture de peau d’artiste. 

Cette œuvre a été réalisée entre 1996 et 1997. 
Elle est composée de 8 bocaux remplis de peaux et de formol. 

Le formol est un produit qui conserve très longtemps certaines

matières.

Rez-de-chaussée
art orienté objet
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Les artistes ont mélangé un peu de leur peau avec celle d’un cochon.  
Sur ces morceaux de peau, 
ils ont fait tatouer des dessins d’animaux 
 
Avec cette œuvre, 
les artistes parlent de l’utilisation des animaux 
dans la recherche scientifique. 
Ils ont uni leur peau à celle des animaux. 
Le corps humain pourrait-il aussi être utilisé pour la recherche ?
Comment cela nous fait réagir ?

CULTURES DE PEAU D’ARTISTE, 1996-1997, Installation en vitrine de 8
bocaux remplies de cultures de peau des artistes greffées sur du derme et
tatouées, conservées dans une solution de formaldéhyde
Courtesy Art Orienté Objet, collection des artistes et collection particulière
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Bernard Palissy est un artiste français. 
Il est né en 1510 en région Nouvelle-Aquitaine.
Il est mort en 1590 à Paris.

C’est l’un des artistes les plus anciens de l’exposition.
Bernard Palissy était très célèbre au 16ème siècle.
Il a d’abord fait de la peinture sur verre, 
car c’était le métier de son père.
Par la suite,
il a travaillé la céramique. 
Ses œuvres en céramique sont les plus connues.
Les céramiques sont des sculptures en terre
qui ont été cuites à une température très élevée.

Bernard Palissy a surtout créé des plats en céramique comme :

des assiettes, 

des cruches, 

des récipients à sauce. 

Les plats qu’il a réalisés ne servaient qu’à la décoration.

rez-de-chaussée
bernard palissy
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Plat Palissy, fin 16ème siècle - début 17ème siècle, terre vernissée, Manufactures nationales -
Sèvres & Mobilier national
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Bernard Palissy ajoute des moulages d’éléments naturels sur chaque
objet :

• des plantes, 

• des animaux, 

• des coquilles.

Ces céramiques sont de style naturaliste.
Les œuvres de style naturaliste représentent la nature,
des animaux et des paysages.
Bernard Palissy appelle ces objets des rustiques figulines.
Parfois,
il les réalisait pour des occasions particulières.
Par exemple,
il a créé 3 des 4 objets montrés dans l’exposition
pour La Grotte des Tuileries.

Bernard Palissy était aussi un scientifique.
Il a écrit plusieurs livres sur les sciences.
Il a été professeur de sciences.
Il représentait très bien la nature.
Il avait de grandes connaissances :
• en agriculture
• en hydrologie
L’hydrologie est l’étude des eaux.
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Candice Lin est une artiste américaine. 
Elle est née en 1979 aux États-Unis. 
Elle vit et travaille à Los Angeles. 
Elle crée différents types d’œuvres : 

des installations, 

des dessins,

des vidéos. 

Dans son travail, 
Candice Lin s’intéresse à l’histoire du colonialisme. 
Le colonialisme est le contrôle d’un peuple sur un autre peuple. 
Candice Lin utilise souvent des matériaux liés au commerce colonial.
L’œuvre présentée au MO.CO. s'appelle System for a stain. 
Cela veut dire Système pour une tache. 

Cette œuvre est composée de différents éléments comme : 

des récipients en verre, 

de la céramique, 

du thé, 

du sucre, 

des cochenilles. 

Les cochenilles sont des petits insectes d’Amérique du Sud. 
La couleur rouge est obtenue grâce aux cochenilles. 

Sous-Sol
candice lin

21



22

Le rouge rappelle la couleur du sang. 
Le sang fait penser à la violence. 
Candice Lin parle de la violence de l’histoire coloniale. 
L’œuvre de Candice Lin est une œuvre qui évolue. 
Elle va changer au cours de l’exposition. 

Système pour une tache, 2016, Installation, bois, jarres en verre, cochenille, graines de
coquelicot, métal, eau, thé, sucre, cuivre, plaque chauffante, vaisselle en céramique, mortier et
pilon, boue de la Tamise, boue microbienne, tube plastique, lino.
Courtesy de l'artiste et François Ghebaly, Los Angeles, New York



Roy Köhnke est un artiste français né en 1990.  
Il vit et travaille à Clichy, en France. 
Il réalise des sculptures, 
des installations,  
et des vidéos. 

L’œuvre Magnetic Tendencies de Roy Köhnke a été produite : 
par la Fondation des Artistes 

et 
par MO.CO. Montpellier Contemporain. 

Magnetic Tendencies veut dire Tendances Magnétiques en français.
Cette œuvre est une série de vidéos. 
L’une d’entre elles s’appelle Extreme Softness.
En français, cela veut dire Extrême Douceur.
Cette vidéo montre de très près la pollinisation d’une orchidée. 
La pollinisation est le transport du pollen d’une fleur vers une autre. 
La pollinisation permet la fécondation d’une fleur. 

Comme les fleurs ne se déplacent pas, cette fécondation se fait : 

grâce au vent, 

grâce à certains insectes, 

grâce à l'homme qui apporte du pollen dans les fleurs.

La fécondation permet la formation d’une nouvelle fleur.

Sous-Sol
Roy köhnke

23



Dans la vidéo, 
vous pouvez voir la pollinisation en 3 dimensions, 
grâce à l’utilisation de nouvelles technologies. 

Roy Köhnke filme les éléments de la fleur 
comme si elle était un corps. 
Avec son travail, l’artiste nous fait réfléchir : 

à la sculpture, 

au corps, 

à l’environnement.

Roy Köhnke s’intéresse aux technologies 
et à tout ce qui n’est pas humain.

Tendances magnétiques, 2024-2025
Extrême douceur Animation 3D, 3min 38s 3D : Guillaume Seyller
BO : Talita Otovic, +/+, 2024, Co-production MO.CO. Montpellier Contemporain
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présentation
du  Mo.CO.

le mo.co.

le mo.co. Panacée

le mo.co. esba
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Que veut dire MO.CO. ? 
MO. sont les premières lettres de Montpellier,  
CO. sont les premières lettres de Contemporain. 
 
MO.CO. Montpellier Contemporain regroupe 3 lieux différents : 
• Le MO.CO. Esba, École Supérieure des Beaux-Arts, 
• Le MO.CO. Panacée, 
• Le MO.CO., où vous vous trouvez. 
  
Le MO.CO. est ouvert depuis le 29 juin 2019. 

C’est un lieu de vie avec :  

•  Un jardin transformé par un artiste 
en Jardin des 5 continents, 

•  Un café-restaurant Le Faune,  

•  Une librairie,

•  Le salon des publics,   

• Des salles où vous pouvez admirer des œuvres d’art. 

 
C’est quoi une œuvre d’art ? 
Une œuvre d’art est la création d’un artiste. 
 
Le MO.CO. est un bâtiment qui a été construit  
au début du 19ème siècle.  
Ce bâtiment était un hôtel particulier.  
Un hôtel particulier est une grande et belle maison de ville. 

Bienvenue au MO.CO.
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Il était habité par la famille Montcalm. 
La famille Montcalm était une riche famille 
qui aimait la peinture. 
Sur les murs, vous pouvez encore voir 
Des peintures et des décors qui leur appartenaient. 
 
Chaque année, il y a plusieurs expositions différentes. 
Une exposition est une présentation d’œuvres d’art. 
 
Le MO.CO. est ouvert tous les jours sauf le lundi : 
• De 11h à 18h 
 
Vous pouvez assister à différentes visites 
pour chaque exposition. 
Vous pouvez retrouver l’agenda du MO.CO. 
sur le site internet : 
www.moco.art 
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Informations
pratiques

Notre adresse :
Le MO.CO.
13 Rue de la République
34 000 Montpellier

Notre numéro de téléphone :
04. 99. 58. 28. 02

Nos horaires d’ouverture :
Nous sommes ouverts du mardi au dimanche
De 11h à 18h

Comment venir au MO.CO. ? 
En tramway, 

ligne 1, 2, 3 et 4
Arrêt gare Saint-Roch

En voiture
Parking Gare Saint-Roch Montpellier
Parking de la Comédie
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